



“PENSANDO EN VOZ ALTA... Amalia Pulido Gómez CONSEJERA PRESIDENTA

El IEEM se apretará el cinturón

VIOLETA HUERTA

Ofrece vigilar las elecciones, garantizar comicios en paz, combatir violencia de género e invita a que toda la ciudadanía participe

Al sostener que el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) se “apretará el cinturón” por el recorte presupuestal de este año, la consejera presidenta Amalia Pulido Gómez rechazó que pueda haber una elección de Estado, pues serán las y los electores quienes decidan en las urnas los triunfos y derrotas de candidaturas y partidos y las condiciones están dadas para garantizar la equidad en la contienda.

Durante una entrevista con **El Sol de Toluca** señaló que como parte de la contención del gasto disminuirán su plantilla de personal eventual en un 25%, no habrá incremento salarial este año y reutilizarán siete de cada 10 urnas, por lo cual, aseguró, están garantizadas todas las actividades del proceso electoral de este año.

¿Cómo garantizar un proceso transparente e imparcial?

El 5 de enero dimos inicio al proceso electoral con la sesión solemne, con esto arrancan todos los trabajos, aunque ya veníamos trabajando en la preparación. Este sábado se instalan los consejos municipales y distritales, serán 170 y este instituto es de puertas abiertas.

Invitamos a toda la ciudadanía a que participe no sólo con el voto, hay muchas otras formas, ya está aprobada la convocatoria para la observación electoral; en 2023 hubo más de 10 mil solicitudes para observar el proceso electoral.

¿El reto a vencer es el abstencionismo?

Sí, creo que siempre el abstencionismo es uno de los grandes retos, sin embargo esta elección es concurrente y en este tipo de elecciones hay muchos más incentivos para la ciudadanía para salir a las urnas, pues van a tener cinco boletas para poder elegir y eso incrementa el interés de la ciudadanía, pero en el IEEM estamos comprometidas y comprometidos a hacer la difusión de todas las actividades.

Recordar a la ciudadanía que la cita es el próximo 2 de junio, día de la elección concurrente. Habrá mucha información

“Al ser una elección tan grande hay más focos rojos, pero más que preocuparnos hay que ocuparnos”

sobre la elección federal, lo cual siempre tiene un efecto positivo sobre la participación ciudadana y uno de los retos de la democracia es que la gente se interese y utilice el derecho político electoral para decidir sobre el rumbo de sus contextos.

¿Las modalidades del voto?

Por vez primera tendremos voto en el extranjero para mexicanos, sólo para diputaciones de representación proporcional, en el ámbito federal habrá voto anticipado, voto en prisión preventiva y en el extranjero. En el Estado de México en 2023 fueron ejercicios muy exitosos.

Este año hubo una disminución a su solicitud de presupuesto. ¿Eso los obligará a dejar de hacer algo o en qué ahorrarán?

El Poder Legislativo nos aprobó un presupuesto de 3 mil 168 millones, al inicio nosotros solicitamos 3 mil 573 millones, el proyecto del Ejecutivo tenía 700 millones abajo, la verdad reconocemos la sensibilidad política que se dio tanto en el Poder Ejecutivo, como en el Legislativo para dejarnos un presupuesto de 3 mil 168 millones.

Claro que esto requiere que nos ajustemos el cinturón y tomemos medidas de contención del gasto. Tenemos que hacer más con menos, pero puedo decir que están garantizadas todas las actividades del proceso electoral.

Vamos a reducir la plantilla de personal eventual, estamos hablando de alrededor de un 25% menos de personal tanto



LUIS CAMACHO

Habrá mil 302 cargos a elegir alrededor de 13 mil candidaturas a registrar y el número de quejas es probable que sea elevado

Que la gente sepa que pueden salir a votar en paz

en el número, como en la temporalidad. Estamos pidiendo a las áreas que hagan un ejercicio de ajustarse y de poder realizar sus actividades con menos personal.

Otra gran medida de contención es que recuperamos siete de cada 10 urnas, lo cual tiene un impacto significativo en el monto que destinamos a la compra de material electoral, tenemos un ahorro importante y se van a reutilizar.

Se había solicitado un incremento salarial para todo el personal del Instituto, esto ya no se dará y significa un ahorro de casi 100 millones de pesos.

Con esto estamos ajustándonos a lo que nos dieron y por supuesto seguir políticas de austeridad.

La otra es que se hicieron compras adelantadas a finales del 2023 para poder ir ahorrando ciertas cantidades.

¿No tendrán ningún problema ni les afecta ese recorte del 25%?

No habrá ningún problema.

Si nos afecta en el sentido de que la gente va a tener que trabajar con una carga mucho más considerable, pero están aseguradas todas las actividades del proceso electoral.

Después del episodio del sur del Estado y de la inseguridad que existe ¿Habrán necesidad de tomar alguna medida especial?

Desde 2023 las medidas que hemos llevado a cabo nosotros como autoridad electoral han sido la elaboración de mapas de riesgo, protocolos de seguridad y la coordinación entre instituciones, la cual es clave para garantizar la seguridad.

Quiero destacar que las condiciones están dadas, que la gente sepa que pueden salir a votar en paz.

Esperamos que sean las precampañas y campañas pacíficas, donde se puedan expresar las diferentes fuerzas políticas y una principal acción es la coordinación.

Tengo entendido que el gobierno del Estado empezará a instalar la mesa de seguridad electoral para que nos podamos reunir y dar seguimiento sobre este fenómeno,

por supuesto que al ser una elección tan grande hay más focos rojos y más que preocuparnos hay que ocuparnos.

El esquema de trabajo con la Secretaría de Seguridad siempre ha sido de mucha coordinación y apertura.

¿Habrán acciones para combatir la violencia política en razón de género?

Se dan muchas capacitaciones: los partidos políticos y también algunos colectivos han solicitado capacitaciones en este tema. El instituto dota de todas las herramientas técnicas y jurídicas para que tengan esa capacitación y cualquier falla o cualquier acto encaminado a esto tenemos nuestra subdirección de quejas y denuncias donde se pueden presentar.

Son muchos más cargos, estamos hablando de mil 302 cargos a elegir. Esto representa alrededor de 13 mil candidaturas a registrar, entonces por proporción el número de quejas y denuncias por violencia política en razón de género es muy probable que sea mucho mayor a lo que tuvimos en 2023.

Aquí también hay que hacer un llamado para que los actores políticos se conduzcan con sensibilidad y también decir que este instituto tiene las puertas abiertas para todas y todos y en cualquier momento que sean tan vulnerados sus derechos se puedan acercar al instituto y presentar la queja correspondiente.

¿Hay posibilidades de que gobiernos o partidos metan la mano en la elección y puedan forzar la voluntad popular?

Esto de que hay una elección de Estado es algo que escuchamos en cada elección en nuestro país. Están las condiciones dadas para garantizar la equidad en la contienda, este instituto estará firme en sus decisiones y estará cuidando todos los actos que hagan los partidos políticos, sus candidatos y candidatas. Como vimos en 2023 la elección la hace la ciudadanía. Aquí se respeta la voz de la ciudadanía y lo que la ciudadanía decida es lo que se va a transmitir el día de los resultados.